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“不行，我们也发帖子！”
“别添乱了，要按照市委的统一

口径发布信息！”李明生部长涨红着
双眼，瞪了一眼几位心火旺盛的部
下，然后命令一位副部长：“马上将今
天《 武威日报 》上以我们‘公选办’名
义发的回应文章贴到网上去。”

“好的！”
组织部的同志其实并不知道昨

晚他们的部长为了这份“回应”就根
本没有合过眼。一则是怎么写，二则
以什么名义发，李明生同他的“上司”
来回商量了不下三四次，最后决定先
在《武威日报》上刊登，再上网。

19日上午，以记者采访“公选办”
负责人方式发表的题为《公选是发展
所需要 引才之举程序合规 》的回应
文章，在武威政府网上贴出：

就近日一些网民关注的甘肃省
武威市面向全国公开选拔（选聘）县
级领导职位人选的有关问题，记者采
访了武威市公选办负
责人。这位负责人表
示，武威市面向全国
公开选拔（ 选聘 ）县
级领导职位人选，是
武威发展所需、引才
之举，资格条件和程
序符合公选规定。

这位负责人说，
武威在西部是落后地
区。武威的落后，除了
资源禀赋差等因素
外，更主要的是人才
严重匮乏，尤其缺乏
高层次人才。武威市
面向全国公开选拔（选聘）县级领导
职位人选，是要通过引进和选拔高层
次人才，形成发展的聚集核，进而聚
集发展要素，支撑和保障经济社会跨
越式发展，同时也解决干部队伍结构
不合理、内生动力不足的问题。

在谈到这次公选的程序时，这位
负责人介绍，根据公开选拔党政领导
干部工作暂行规定，这次公选共有发
布公告、报名与资格初审、知识测试
和资格复审、面试、差额考察和考核、
市委全委会差额推荐、市委常委会差
额票决、公示、办理任职手续等9个程
序和环节，程序严密，公开透明，各个
程序和环节的工作都在纪检监察机
关的监督下进行，过程和结果全面公
开，接受社会各方面的监督，体现了
公开、公平、公正的原则。

对一些网民议论的有的清华大
学毕业生参加工作半年就被确定为
副县级职位拟任人选问题，这位负责
人说，按照甘肃省与清华大学战略合
作框架协议关于甘肃省提供各种优
惠政策和条件吸引清华大学毕业生
到甘肃工作的精神，2010、2011 年，武
威市连续两年从清华大学引进两批

高层次人才来支援落后地区建设。考
虑到武威发展对人才的需求，为了招
纳更多的清华大学高层次人才来武
威施展才华，这次公选适当放宽报考
资格和条件，实行了清华大学毕业在
武威工作的可直接报考副县级领导
职位的特殊政策，并汇报征得了有关
部门的同意。这位负责人说，武威一
直以来是个典型的农业城市，开放程
度较低，公务员中懂外语的太少。近
两年来武威洽谈的外商外企增多，每
次都要花高薪从外地聘请翻译。网民
们比较关注的那位拟任人选，符合这
次公选的报考条件，清华大学英语专
业毕业，在公选过程中从知识测试、
面试、差额考察，到市委全委会差额
推荐、市委常委会差额票决，成绩和
得票始终排在所报考职位的第一，目
前这名拟任人选仍在公示期内。

这位负责人表示，一些网民对武
威公选的议论，表明了对武威的关注
和支持，也是对武威公选的热心监

督，我们持积极欢迎
的态度。

李明生他们以
为这份“回应”可以
平息网民的一些质
疑，哪知这篇“答记
者问”的回应文章后
来被新华网等中央
重要媒体转载后，几
小时内几乎传到了
全国所有网站，也令
武威方面不曾预料到
的是，几乎一边倒的
网民，以更加集中、更

加猛烈的火力向武威提出了更加尖锐
的质疑，而且这一回不再是那些可信
可不信的普通网站的普通网民，连那
些具有难以动摇国民信任的权威媒体
也发出了“咚咚”作响的声音！

这样的声音让小小的武威感到
了地动山摇！

这样的声音让区区副厅级、厅级
的李明生和他的上司们感到了“山雨
欲来风满楼”！

这样的声音也让如一把利剑横
插在西部中间的甘肃省感到了不小
的压力！

网民——不光是网民了，而是
“人民”了，他们认为：武威的做法，
“陷入了误区”，所说的“合理合法”
“纯粹是想为自己的政绩工程涂脂抹
粉”！而所言的注重选拔“优秀干部”
的背后是“又一种不可告人的极端腐
败”！

“我们诚心诚意的热面孔，竟然
招来这么多冷屁股！”

“可怕的唾沫，干脆把我们淹死
算了！”

“这回我们真的要死定
了！” 6

商隐共读的公子，主要是令狐楚
的儿子绪和绹。三人年龄相仿，志趣
相近。绪、绹早已在坊间听到商隐名
声，又加父亲嘱咐，自是乐意相与。只
是令狐绪为人淳厚，是真与商隐交往，
而令狐绹则又有一番心计。商隐在人
家中，以见绪、绹无纨绔之色，自是倾
心相交。一段时间内，三人融融。

平心而论，中国的老百姓，想出
人头地，不读书又有什么办法呢？读
书做官，本来是天经地义的事情，读
书人不做官，难道非要文盲掌权？

李商隐在读书。身材修长，面孔
清癯的读书青年最能触动妙龄女子
的芳心。其中一人，砰砰心动。那就
是锦瑟，令狐府中美丽的上等侍婢，
使青年商隐不敢正视的锦瑟。

令狐楚是当年洛阳最高的行政
长官，家园秀美，妻侍如云。到处红
袖绿裙，满耳莺歌燕语。锦瑟第一次
见到李商隐，就从青年脸上洇开的红
晕看到了男子心中的涟漪。她喜欢
这种男人，有才尚未展露时。她也知
道，商隐亦钟情自己。

商隐住客房，锦
瑟在内院，两人很少
见面。男女之情有很
多说不清之处，偏是
不见，越多相思，只是
两人尚未明说。一日
令狐楚叫李商隐到书
房问话，商隐从回廊
中匆匆走过，迎面撞
上急急走出来的锦
瑟，锦瑟含笑，给他伸
出三个手指，忙忙去
了。三个手指何意？
这个问题困扰着商
隐，以致他和令狐大
人说话都不能集中注意力。想了半
天，方才悟出这是女子约他啊！当天
夜里三更后，大胆男儿潜到回廊中白
天与锦瑟见面的所在，一手按胸口不
让心脏跳出，一手捂双唇不让大气喘
出。藤蔓叶茂，月移枝摇。隐身直到
五更。几次见到锦瑟婀娜飘移而至，
揉眼定睛，原来是风摇树影。

连续三天，商隐脸苍神疲，合府
上下千几百口，唯独锦瑟发现了。凑
一时机，忙问究竟。商隐想到机会不
多，择要说了。锦瑟一个激灵，才知
误会，原来那天锦瑟忙，是告诉商隐，
令狐家三公子急着叫她有事。

这就捅破了那层纸。
李商隐寄人篱下，事业无成，不

敢太张扬。锦瑟姑娘几次故意伸指
示意。相约三更，而且偷偷留了后角
门。但是商隐不知是没有领会，还是
故作不知，总之你进我退，我攻你绕，
拐来拐去，总是若即若离，不成好事。

李商隐没有一点办法了，情急之
下，他也想直接找令狐楚帮助。不巧
此时令狐楚调任天平军节度使，直接
封李商隐为节度判官。这种官职，是
地方大员自行任命的，不算朝廷命

官，但是毕竟有了俸禄。其实令狐楚
此举，是为了照顾商隐的面子，有了
职务，即可堂堂正正地养家糊口，而
且政务不多，照样可以读书求学。只
是一旦进入这个结构当中，就得按规
则办事，起码点名签到是少不了的。

要离开洛阳了，李商隐几日嗟
叹，下了多次决心，终于在一个三更
天奔了角门，那门本应闭锁的，谁知
道应手而开，夜行男子径直探索到锦
瑟窗下，轻叩三声，门无声开启，锦瑟
衣着轻纱，如同仙妹，轻轻飘出房
门。商隐欲前不敢，退后不甘，两手战
战，一心颤颤，锦瑟也是，抖得不知所
以。这样的过程，耗去了太多时间，等
到双方酝酿成熟，即将水到渠成时，后
房传来说话声，巡夜的婆子打着灯笼
过来了。锦瑟浑身一抖，惊鸿般飘回
房中。商隐急忙弯腰，循树影潜行回
来。一颗心，咚咚乱到天亮。

第二天，商隐随令狐楚远走山东
郓州，上任去了。

情郎远行，一无音讯。锦瑟，何
倚何靠？

令狐楚影响了
商隐一生。如果说叔
父李逸给了商隐精神
骨头的话，令狐楚则
丰满了商隐的精神血
肉。

跟随令狐楚上
任，担任节度判官，李
商隐开始了漫漫的幕
僚之路。从现在开
始，李商隐一生多数
时间都在路上，为生
计 劳 累 ，为 仕 途 奔
波。短期的稳定日子

里，就为别人代写奏章祭文，有时也
写诗。在奔波中，既有体力的劳累，
又有精神的憔悴。还有后来身陷牛
李党争的憋屈烦恼。对世俗压力的
无奈，对美好爱情的追求。细腻的心
思，敏感的性格，过人的智慧，囚禁的
才华。将这些元素集中起来结合在
李商隐身上，晚唐平庸文坛上，一颗
璀璨的明珠生成了。

李商隐不懈努力 20 年，他瞄着
的，是科考。

一个夜晚，令狐楚把李商隐叫到
书房，沉吟良久，几次开口，欲言又
止。最后叫着他的字说：“义山，我看
今年你和绹儿都去应考吧。”又郑重
说一句：此次进京，好好应考。

李商隐和令狐绹一起进京应
考。李落榜，令狐公子高中。这样的
考试是要看背景的，李商隐痛下苦
功，依然名落孙山。论心智，论才华，
令狐绹是不及商隐的。放榜那天，新
进士披红戴花，打马游园，雁塔题名，
曲江赐宴。李商隐作为一名
落第之人，随着风光的令狐绹
当了一天观众。 5

连连 载载

中原收藏

哥 窑
在中国陶瓷史上，有很多不解之谜，

哥窑的烧造地点和时间至今仍争论不
休。其中有一种说法是：元代官哥窑就
是杭州老虎洞！杭州老虎洞接近南宋内
窑出土层的官样作品，即元代官窑，也就
是《格古要论》中说的“旧哥哥窑”。老虎
洞元官窑是南宋官窑的继续。如果这种
说法被认可，那么也就解决了一部分关
于哥窑的学术难题。如：传世哥窑为什
么是宫中用瓷的样式？为什么哥窑金色
纹线是在釉下？答案就是：元代制瓷“延
用宋制”。此仅为一家之说，关于哥窑窑
址目前仍无定论。

哥窑的显著特点是器表的纹片。釉
面开裂本来是一种缺陷，但哥窑却通过
人工控制，使釉表出现冰裂状或鱼子状
的纹片，再染上黄或黑深浅相间的颜色，
形成一种残缺美。

哥窑有瓷胎和砂胎两种。胎骨变厚
薄不一，胎色呈黑、灰、黄几种。由于釉
层非常厚，使器物的外观圆润饱满。釉
色大多是灰青色，也有的月白、粉青、米
黄等色。

哥窑釉质纯粹浓厚，不甚莹澈，釉内
多有气泡，如珠隐现，故通称“聚沫攒
珠”。釉色宝光内蕴，润泽如酥。纹片多
种多样，以纹道而称之有鳝鱼纹、黑蓝纹、
浅黄纹、鱼子纹；以纹形而称之有纲形纹、
梅花纹、细碎纹、大小格纹、冰裂纹等，总
名为百圾碎。哥窑器物传世的以各式瓶、
炉、洗、盘、碗、罐为常见。

河南中原收藏文化研究院供稿

大家小品

梨花深处
叶延滨

阳春三月，得到雅安文友的邀
请，参加在汉源县举办的“大渡河之
春”采风活动。得到消息，心向往
之。汉源是川西高原重要的古城，有
史前人类活动遗址“富林文化”，是重
要的“茶马古道”驿城，又是大渡河畔
的水果之乡。对我而言，更重要的
是，我少年时坐着长途汽车从省城出
发，经过此地进了大凉山，此地留下
过我少年的记忆。前往汉源，一路上
有春风送我归故乡的快意。

从成都机场乘车南行，川西平原
上潇潇细雨，如画师点染出一幅烟雨
春意图。浓云薄雾将团团绿色从树
林化开，铺展在一方方田野里，剩下
的挂在车窗外，车行一路，带绿一路；
在这浓浓淡淡的绿海中，盛开的油菜
花如阳光灿烂。油菜花真是乡气十
足的花儿，一朵朵长得细小，不招摇，
颜色也朴素，不浓艳，然而一片油菜
花在那儿一起使劲地张开枝叶怒放
花朵，就是一片春光！春光是什么？
就是金灿灿的菜花托着喜气！这喜
气驱走了旅行的劳顿，引着我们离开
了成都平原，走进了雅安丘陵。从雅
安到汉源高速公路基本建成了，今天
真不巧，试通行的长达10公里的隧洞
临时封闭，我们的越野车拐进了蜿蜒
的高山公路。

雅安与汉源之间相隔一座大山，
学名大相岭，又称泥巴山。泥巴山是
重要的地理分界，山之北是四川盆
地，山之南是汉源及大凉山西昌谷
地；山之北是青衣江，山之南是大渡
河；山之北温润多雨盆地气候，山之
南干燥炎热光照充足。泥巴山高约
3000 米，是南方丝绸之路的第一关
隘。车向大山行，一个接一个的弯道
之后，雨丝变成雪花，越向上云越浓，
浓云如山扑面来，山峦如云蜿蜒去，
云山雾海之中，越来越大的雪花迎着
车窗飞来，让人想起岑参的佳句：“忽
如一夜春风来，千树万树梨花开。”主
人说：“请你们来看十里梨花，想不到
先看了雪花。”飘飘洒洒的雪花，唤回
了难忘的往事。那年我18岁，和4个

同学相约“步行长征”，从大凉山出
发，泥巴山是我们翻越的第一座高
山。前一天晚上借宿泥巴山南麓清
溪小镇，凌晨4点开始上山，走了13
个小时，才赶到了北麓第一个乡场泗
坪。也是这样风雪天，两个饼一壶
酒，那时真年轻啊！

一阵赞叹：“梨花！梨花！”把我
从沉思中唤回，车已下山，风停云散，
只见漫山遍野如积雪般的洁白。回
望来路，那泥巴山雪线之上，一个个
山峰白雪皑皑；雪线之下，一道道坡
上梨花怒放，山巅冰雪山麓梨花，让
大山圣洁而吉祥。雪花退去梨花开，

“柳濛烟梨雪参差”，梨花簇簇如雪
涌，如银浪翻动，流进山坳山沟，如云
朵飘逸，萦绕村落田舍。难怪当地老
百姓，把“大渡河之春”直接叫做梨花
节。泥巴山南麓的汉源九襄镇别名
梨城，盛产金花梨，此梨曾获全国金
奖。我们到来之时，正值两万多亩梨
花盛开。这是四面八方的爱花人来
此观花的旅游好时节。“闻道郭西千
树雪，欲将群去醉如何。”让我们带上
酒与热爱梨花的韩愈同行于花海。

“常思南郑清明路，醉袖迎风雪一
杈。”让我们带上诗稿与思念梨花的
陆游同游于花雨。

花海花雨，对于汉源人，别有一
番浓情在心里。进入新世纪，国家“十
五”重点工程，装机360万千瓦的瀑布
沟电站在大渡河汉源段开工，原汉源
老城将被水库淹没，沉于电站水库“汉
源湖”的湖底。2004年开始“移民搬
迁”，正当移民工程最紧张的时候，发
生了5·12汶川大地震，汉源城区受灾
严重，经专家考察，整个县城已是“立
体废墟”，确定为这次大地震后县城整
体重建的两个县之一。灾后4年，新
县城后退上山，在原罗卜岗地区建设，
灾后重建和移民搬迁，共同造就了一
座汉源新城。新城雄峙半岛形的山峦
上，依山而建，居民点、学校、医院、文
化体育等公共设施统一设计施工。电
站水库汉源湖三面环绕新城，人称“鲜
花碧水阳光城”。我们的向导、志愿者

小欧对我们说：“现在城区还有许多荒
地，因为是矿山采空区不能盖房，将来
全都要种上树，城区风貌就会大不一
样了，5年后再来看，这就是一座花园
城市。现在的夜景也很美，特别是在
水库对面看新城，一排排灯火通明，就
像坦泰尼克大游轮！”是啊，春天对于
汉源人来说，不仅有梨花香雪海，还有
一个全新的阳光之城。

汉源人知恩感恩，他们总在说湖
北省承担了 20 个亿的灾后重建项
目。但是身在大渡河畔的汉源人，枕
着大渡河涛声成长起来，天生有大渡
河的气魄，千难万险也一往无前。在
汉源境内的大渡河峡谷国家地质公
园，最大谷深达2690米，最窄谷峡70
米，是《中国国家地理杂志》评出的

“中国最美十大峡谷”之一。在峡谷
的乌斯河乡，我们参观了大渡河峡谷
中的成昆铁路“一线天”：两个隧洞一
架铁桥，头上就是一线青天。“一线
天”的模型放进了联合国大厦，成为
中国人民精神的象征。就在这个“一
线天”铁路桥旁，有一条沿着悬崖盘
山而上的天路，天路上端是贴着悬崖
的木制云梯。我沿着天路向上攀登，
远远望见云雾间鹰翅下的云梯。
2009年“感动中国2008年度人物”中
有两位汉源人，李桂林、陆建芬夫妇
就是从这悬崖上的云梯走进全国观
众的视线。他们在这里从教20年，在
绝壁上的彝家村寨里培养 300多个
孩子。他们在这个绝壁登天路上，送
给孩子们一个宽广的前途。在天路
上，我遇见彝寨的女书记阿呷斯且，
她告诉我，现在政府把学校搬到乡上
了，孩子们都在乡里住校生活，条件
有了很大改善，彝家的下一代将走出
大山。看着女书记沿着天路消失在
云雾中的背影，我仿佛看见一只鹰高
高地盘旋在大渡河涛声中……

听着大渡河的涛声，心潮起伏，
站在这天高水长的大峡谷，我祝福汉
源人民。啊，这个春天梨花又开了，
这个春天新家建好了，这个春天“细
雨霏霏梨花白”，梨花深处是吾家！

《物中看画》
翟维娜

扬之水原名赵丽雅，浙江诸暨人。扬之
水系其笔名，出自《诗经·国风·郑风》：“扬之
水，不流束楚。终鲜兄弟，维予与女。”她开
过卡车、卖过西瓜，自学成才，曾担任《读书》
编辑，与金克木、张中行、徐梵澄、唐振常、邓
云乡、金性尧、王世襄等著名学者相往还，现
为中国社科院文学研究所研究员。著有《脂
麻通鉴》、《终朝采绿》、《诗经名物新证》、《诗
经别裁》、《先秦诗文史》、《古诗文名物新证》
等书，并发表多篇论文，考据精确，言辞优
美，造诣深厚，被称为“京城三大才女”之一。

在中国社会科学院文学研究所工作期
间，扬之水开始着力研究文物考古。她善于
以考虑学的成果来研究文学作品。在其以
往的作品中，她对中国古代诗歌中的物象均
有精彩的阐释。而此次出版的《物中看画》
一书，则以诗词为载体的研究转接到绘画上
来。主要由“琴棋书画”图：雅与俗的交汇和
分流、马和之诗经图、从《闸口盘车图》到《山
溪水磨图》、物中看画、山水有情、物恋等文
章集成。物是扬之水驾驭纯熟的一种叙事
方式，诚如她自己在《物中看画》后记中所
说，她自己“无论读诗还是读画，我都缺乏敏
锐的文学艺术感受力，也完全没有理论的指
导，所关注的只是诗中与画中的‘物’”。

绿城杂俎

《红楼梦》回目“倒置”献疑
宋子牛

《红楼梦》部分回目“倒置”，既
违反了联语“仄起平收”的通例，也
非作者曹雪芹所愿。这从书中大量
诗词、联语，包括多数回目联语的处
理，可以看出“第一才子”有着非凡
的词彩功力。很难想象作者会忽略
联语基本规则，出现如此低级的“技
术”舛误。

“仄起平收”是除词语对仗外，
对联语韵律的根本要求。而“倒置”
的结果，则完全破坏了联语的规则
和韵律之美。让人不解的是，迄今
为止，《红楼梦》虽屡经校点、勘误，
版本也不少，但都忽略了对回目的
订正，也鲜有对“倒置”回目的訾议，
以致以讹传讹，遗憾至今。至于书
中“双平”、“双仄”回目（即末字均为
平声或仄声），或可视为作者对特殊
语境的特殊处理，对此读者可以理
解甚至“接纳”，但绝不应视为规范
联语，更不可以之效仿。

回目在章回小说中起着题眼的
作用。所以出现回目联语“倒置”问

题，我推测，一种可能是，作者“披阅
十载，增删五次”，手稿勾画稍显凌
乱，成书过程中刊刻者不好辨识，无
意间将上下两句误植而造成失准。
以后校订也忽略了联语的“规定
性”，故而一误再误，以迄于今。再
一种可能是，校勘者“颇此失彼”，即
从小说情节顺序出发，过多考虑故
事发生的先后，而将本不错乱的两
句回目联语，按情节顺序作了调整，
认为这样才符合欣赏习惯，结果造
成“倒置”。（其实，细读文本可发现，
回目订正后有的章回反倒更符合情
节的先后。）是否还有一种可能，即
作者的智者千虑所致？不好妄猜，
以免春秋责备贤者。

本文所指回目“倒置”问题，只
是从诗联艺术的角度加以考量，而
非小说家立场。尽管回目“倒置”并
不影响文本阅读效果，但，回目毕竟
是小说的一部分，起着提纲挈领、引
导读者的作用。重要的是，既然用
了联语作回目，就要尽量使之符合

联语这一文学样式的艺术要求。不
光小说内容本身要“完美”，作为形
式的回目也应尽量“完美”，一部享
有盛誉的古典名著，内容、形式双璧
共生，两全其美，岂不更好！

因而，拙见以为，为了名著的完
美，有必要把“倒置”回目订正过来，
这也是校勘工作的应有之义和对待
名著的科学态度。而这，并不复杂，
也无损名著的地位与成就，要做的只
是简单的“技术”处理。倘对“倒置”
听之任之，长此下去，以误为正，只会
戕害楹联艺术，继续误导读者。以为
文学大师都这样对待联语，后学者似
可不必拘泥联语规则，讲究并遵守联
语艺术的要求了。这，岂非有违贤者
初衷？也更非名著对读者所应有的
引领与教化作用。

卑之管见是否正确，尚须请专
家及读者慧眼考辨并不吝赐教。顺
便提及，《水浒传》等古典小说名著，
对回目联语的处理，也都有类似的
遗珠之憾。此处不赘，容另文琐议。

博古斋

“剪彩”仪式及其演变
王道清

“剪彩”仪式最早始于新造船体
的下水之时。在公元前 400 年前
后，欧洲人在船体下水时，要举行
庆祝仪式。当时前来观礼的人很
多。为了防止拥挤发生意外，组织

者就在距离船体一定的地方，用布
绳设置一道“防线”。当船体下水
典礼就绪后，典礼主持者就用剪刀
把布绳剪断，让群众进去参加典礼
和观光。

后来，“剪彩”时用的布绳被彩
带所代替。现在，在新造车、船出
厂，道路、桥梁首次通车，大型建筑
物落成以及展览会开幕时，也举行

“剪彩”仪式。
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